

En Capital.	1.700 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5 id.	id.
Ultramar en oro.	18 id.	semestre
Id. un año en oro.	25 id.	id.
Extranjero.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiendo por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 29 de Abril de 1892.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.670

SECCION OFICIAL.

GACETA del 26.—No contiene nada de interés general.

Políticos de antaño.

(Heraldo de Madrid.)

PERIPECIAS DE UN VIAJE.

El día 20 de Abril de 1808 cruzaban el Bidasoa Fernando y su comitiva. Cuando divisó las primeras casas de San Juan de Luz mandó parar el carruaje; se apeó, dirigióse á un copudo castaño y manifestó su deseo de sentarse á la sombra del árbol, que, aun cuando despojado de hojas, sus numerosas ramas bastaban á interceptarse con ventaja á los rayos del sol. Trajéronle tres cogines del coche, y se posó cómodamente al pié del añoso castaño.

Rodeáronle Ceballos, el Arcediano y los Gentiles hombres, los cuales notaron en el semblante de su señor signos particulares que revelaban su descontento.

Escóiquiz, que era siempre el más atrevido parlanchín de la comitiva, preguntó á Fernando si se sentía indispuerto, y obtuvo una respuesta negativa, no de palabra, sino con un ligero signo de cabeza.

Nadie se atrevía á dirigir nuevas interrogaciones, hasta que Fernando, después de un prolongado silencio, dijo estas breves y textuales palabras:

—Amigos míos, se me figura que á pesar de los pronósticos de mi maestro, va á salirnos el tiro por la culata.

Esta alusión tan directa contra el Arcediano estimuló su amor propio, pues comprendió el sentido de su frase, y sin ocultar lo que su discípulo había querido dar á entender, pronunció al aire uno de aquellos discursos tan frecuentes en parecidas situaciones, que escucharon todos silenciosos, mientras que Fernando bostezaba. Cuando el Arcediano hubo terminado su peroración, esperó que su discípulo le contestase, el cual, mirando á cierta distancia, y fijándose en un perro que había llamado su atención, exclamó:

—¡Caramba, qué hermoso mastín!

Chamorro, que formaba parte del auditorio, respondió:

—Los tiene V. M. más grandes que ese en la perrera de la Casa de Campo.

—Yo creí—repuso Fernando—que no tenía allí más que perros de caza.

Este fué el éxito que tuvo la oración del Arcediano.

Paseó Fernando algunos momentos por aquella campiña, y llamando á Ceballos, le manifestó que le había puesto de mal humor encontrarse ya pisando los dominios de Francia, y que no se hubiese presentado nadie á recibirle de parte del Emperador, y que se arrepentía de no haber seguido su consejo, y el de los demás, que habían pensado como cosa mejor su regreso á Madrid.

—Ya es tarde—contestó Ceballos.—El General Savary está muy cerca de nosotros, y pueden los soldados imperiales conocer el intento é interponerse á la fuga.

Textuales palabras de Fernando:

—¡Pues adelante, y salga el sol por Antequera!

Disponiase á subir al coche para proseguir su viaje, cuando acudió Chamorro gritando:

—¡Señor, señor; se acerca un caballero muy engalanado con aires de Embajador, ó cosa parecida, que pregunta por V. M., y le acompañan otros caballeros vestidos de gala!

Con efecto, era el Maire de San Juan de Luz, que habiendo tenido aviso de la llegada de Fernando, salió con sus empleados para complimentarle, por pura cortesía y sin orden terminante del Emperador; pero Fernando y su comitiva recibieron á la autoridad francesa con singular

acatamiento, dando al acto todo el aspecto de un majestuoso ceremonial.

El Maire saludó á Fernando, pero sin darle el título de Majestad, cosa que notó con extrañeza el ilustre viajero; pero se atrevió á preguntar por la salud del Emperador, y repuso el Maire:

—Debe gozar de su importante salud, pues así lo declara el *Moniteur* que recibí ayer tarde.

Quizo Fernando profundizar la materia, y preguntó si su salud obedecía á alguna orden de su querido hermano el Emperador, y el Maire contestó con franqueza que su visita obedecía á una noticia incidental de su llegada que había dado un sargento de la escolta de Savary que había llegado á San Juan de Luz en una camilla, enfermo de calenturas intermitentes. Que le había parecido natural saludar al viajero y darle la bienvenida, deseándole el mejoramiento de sus asuntos, y que no creía que este acto espontáneo y de delicadeza fuese un pecado que tuviese que absolver S. M. I.

Las palabras del Maire mortificaron á Fernando sobre manera. Manifestó su agradecimiento con palabras tibias y desazonadas, y el Maire terminó diciendo que tendría á grande honor formar con sus empleados parte de la comitiva para entrar en la población.

Fernando no aceptó el agasajo, y el Maire saludó al viajero y se ausentó con sus subordinados. Chamorro se acercó á su amo, y le dijo:

—Señor, no he entendido una palabra de lo que ese hombre ha dicho. Por eso he querido acompañar á V. M., para conocer á Napoleón y aprender el francés.

Fernando estaba de mal humor, y no respondió nada á su protegido. Dió la orden de marcha; pero vieron venir un coche á toda rueda, que se paró donde estaba el de Fernando.

De este coche descendieron el Infante D. Carlos, el Duque de Híjar y D. Pedro Macanaz, era el personal de la Embajada enviada desde Madrid para complimentar al Emperador de los franceses.

Suspendióse la marcha por algunos momentos, y se buscó lugar apropiado para conversar, pues Fernando tenía vehementes deseos de saber lo que había pasado á sus emisarios durante su residencia en Bayona. No á gran distancia del sitio en que conversaban, había una casa campesina de pintoresca apariencia, perteneciente á un suizo que traficaba en la venta de drogas para tinte; pidieron hospitalidad por algunos instantes para conversar, el suizo ofreció su vivienda de buena voluntad, y señaló para la conferencia un aposento independiente con ventanas al campo y con todos los menesteres para el acto; pero al tomar posesión de la estancia, notó el Infante D. Carlos, colgados en la pared, varios cuadros con molduras negras que encerraban hojas de papel satinado con máximas evangélicas de San Mateo, y sobre una mesa una lujosa Biblia con cantos dorados, y exclamó airado:

—¡Estamos en la morada de un protestante!

Fué común el acuerdo de pagar el hospedaje, ausentarse de la casa amedrentados, penetrar en San Juan de Luz y celebrar la conferencia en la morada del presbítero francés M. Landemau, católico á toda fuerza y muy apreciado de sus parrocos por sus virtudes y por los elocuentes sermones que predicaba.

El infante D. Carlos fué el que tomó la palabra para exponer sus tristes impresiones. Manifestó que, á pesar de su diligencia para ver al Emperador, éste no había querido recibir á los Embajadores. Que ponía frívolos pretextos; que se enteraba por medio de inteligentes espías de la conducta de los emisarios españoles, y que un

periódico semanal, que se publicaba en Bayona, había insertado una sátira burlesca contra el Infante D. Carlos, porque rezaba todas las noches el rosario y obligaba á su servidumbre á la práctica de esta devoción.

Y por último, manifestó, llepo de pena, que la noche anterior había dicho Napoleón al Obispo de Poitiers, que los Borbones no volverían á reinar en España.

Apremiaba el tiempo, y era menester continuar el viaje y apurar el cáliz de la amargura. Prosiguió la comitiva su derrotero, y leo en un papel de aquel tiempo, que dice: «... hasta divisar las puertas de Bayona, D. Pedro Macanaz no cesó de llorar á lágrima viva como un niño, maldiciendo al Canónigo Escóiquiz, y achacándole el mal sucedido. S. M. siempre sereno; juntó su plática con la del serenísimo Infante D. Carlos, pues caminaban solos en un mismo coche».

Ya sabía Napoleón que se aproximaba Fernando, y cuenta Nenarto en sus *Memorias*, que decía con las manos puestas en la cabeza: «No salgo de mi asombro, jamás creí que hubiese un hombre tan necio, que el mismo buscase la red para quedar prisionero. ¿Y á eso llaman los españoles Rey? No lo será. Yo les daré un coronado digno...»

Cuando llegó la comitiva á las puertas de Bayona, salió á recibir á Fernando el Príncipe de Neufchatel y Duroc, Gran Mariscal del Palacio, acompañados de una guardia de honor. A las diez de la mañana penetró el séquito en la ciudad hasta que Fernando tomó posesión de su alojamiento. Se repitieron los saludos por parte de Neufchatel y Duroc, con demostraciones de la más grande cortesía, hasta que se ausentaron.

Media hora después recibió Ceballos una carta de Savary, en la cual le decía: «Sirvase V. manifestar á su señor, que S. M. el Emperador de los franceses se prepara á fin de visitarle y darle la bienvenida; etcétera.»

El Arcediano enloqueció de contento, y dirigía á todos frases de reconvección; pero Fernando, más reposado y astuto, mostraba la carta y decía:

—Aquí dice á su señor, no se me quiere dar el título de majestad.

Anunciaron la llegada de Napoleón, y Fernando, acompañado de sus Gentiles hombres, bajó á recibirle á la puerta de la calle, donde se abrazaron con demostraciones de afecto. La entrevista fué muy corta, y no se habló más que de cosas diferentes.

Se despidieron, y por la tarde vinieron coches del imperio, que condujeron al palacio de Marrac á D. Fernando y á su comitiva, pues el Emperador los había convidado á comer. Y dice un manuscrito contemporáneo:

«Comida espléndida y sabrosa, digna del gran Capitán del siglo. El Rey de España miraba á Napoleón de la manera que su merced conoce cuando dice que sí, y no cree. El Infante D. Carlos no acertaba á meter el manjar en la boca. D. Pedro Macanaz, que estaba á mi derecha me daba rodillazos, y nuestro Soberano no recibió ni el título de Alteza ni el de Majestad, mientras que el hijo de Córcega se mamaba todas las majestades que nuestro señor le dirigía. El canónigo está muy satisfecho de sí mismo, y rajó en francés mas que un barbero charlatán, etc...»

Terminada la comida, D. Fernando pasó á su alojamiento con su comitiva. El júbilo del Arcediano no tuvo límites. Pronto veremos el desengaño.

Ildefonso Antonio Bermejo.

DESDE PARIS.

26 Abril de 1892.

El tiempo que en los primeros días de Abril, ha sido en esta capital delicioso, ha vuelto

repentinamente á los recrudescimientos del invierno, y ha estropeado una porción de fiestas que sin estos retrocesos hubieran estado lucidísimas.

Las carreras de Longchamp, del Bois de Bologne, de Saint Germain, que eran aguardadas con ansia, han estado muy desanimadas. La nieve, que ha caído abundantemente el domingo y lunes de Pascua, deslució el desfile y asustó á las señoras, que de haber seguido el buen tiempo, hubieran llenado las tribunas de vestidos claros y perfumes de primavera.

Anteayer al salir de Longchamp me encontré á Austin Lee, el secretario de la Embajada inglesa, que se casa enseguida con madame Taylor.

Bien se vengan Vdes. de los franceses—me dijo amablemente.

—¿Nosotros?

—Aquí han reclamado los vinos españoles y Vdes.—añadió señalando al cielo, lleno de nubes é impregnado de agua—les niegan la alegría del sol.

—¿Conoce V. nuestro sol?

—Lo he tomado varias veces y no es fácil que me olvide de él. Comprendo el final del soneto de un poeta español (debia aludir á Schavo) que dice, hablando de un día pasado en Londres:

Aquella noche nebulosa y fría...
aquella noche, me dormí soñando
con el cielo y el sol de Andalucía.

Tan sentidamente, recitó Lee estos versos que evocó en mi ánimo la nostalgia de las alegrías de la tierra, y senti deseos de gritar, como el personaje de Ibsen:

Madre, dame el sol.

Y aproposito de Ibsen, la colonia española ha lamentado sinceramente el fracaso de Echegaray en ese Teatro Español, con *El Hijo de D. Juan*, drama inspirado en otro famoso ya, del aquí popularísimo autor noruego.

Un compatriota me decía anoche, en el CAFÉ DE MADRID, donde nos reunimos de vez en cuando los españoles:

—Has visto qué delirio con Ibsen? Hoy se estrena en la casa de Mme. Auberon de Ventrille, *Maison de Pompee*, por artistas del Odeón y Vandeville.

Las librerías están atestadas de traducciones de Ibsen. Hasta unos camelots me han ofrecido cuando venia, en el boulevard, no sé que revista con el retrato y la biografía de Ibsen.

Esto es ya el acabóse; la *L'ibseniteria*.

Se celebró el día 7 la recepción de Pierre Loti en la Academia, y aún se habla de ello en todos los círculos literarios.

Supongo que ya sabrán Vdes. lo ocurrido: ocupa Loti la vacante de Octave Fenillet, y habla en mi discurso de entrada tan poco de su predecesor y tanto de sí, que Mr. de Mezieres hubo de escribir en su respuesta: «Quizás en el discurso de Loti hay mucho de Pierre Loti y muy poco de Octave Fenillet» frase que hizo reír á todos y al mismo recipiendario. Pero no es esto lo que más se censura á Loti sino que haya publicado al mismo tiempo dos ediciones de su discurso; una, la leída en la Academia—que es la única que ha debido dar á luz—y otra mucho más extensa, publicada, según afirman algunos, para corregir los defectos de la breve, merced á las exigencias de algunos académicos, que no estaban conformes con muchas de las declaraciones de su nuevo colega.

Estando escribiendo esta carta—recibo una noticia triste: el del fallecimiento de mi amigo, el colaborador de *La France*, *Radul Frary*, uno de los más cultos y entusiastas soldados de la prensa.

Sus obras *Le Peril National* y *Question de Latin*, le valieron un nombre. Tambien ha muerto, abandonado y pobre en la casa de salud—como dicen aquí—en que ha estado agonizando 3 años mortales. Eduardo Heim, antiguo director del *Journal d'Alsace*, y después de la *Presse d'Alsace et de Loraine*. Suprimido por Materfel este periódico, vino á París y entró en *Le Temps* del que fué uno de los más activos colaboradores, hasta que el mal no triunfo de su robusto temperamento y de su enérgica voluntad.

Ya que hablo de fallecimientos, no omitiré el del poeta Friederich Bodenstedt, que mu-

rió ayer en Wiegbaden á los 73 años de edad. Ya vé nuestro D. Ramón de Campoamor como se puede vivir muchos años, á pesar de hacer versos.

Bodenstedt era un poeta parecido á nuestro D. Teodoro Llorente: modesto, aunque genial é inspirado, gustaba más que de escribir obras originales, de traducir la de los buenos poetas extranjeros.

Shakespeare, Ponchkin, Montoff, hallaron en él traductor inmejorable. Sus *Chants de Mirza Schaffy* tuvieron—asómbrense nuestros vates—más de cien ediciones!

No son Vdes. solos los que festejarán el descubrimiento de América. Los franceses que no olvidan que fué un francés, Jacques Cartier, quien descubrió en 1533 le Saint-Laurent, y que dicen que fué también un francés, Samuel Champlain, el fundador de New-York, tendrán en París una curiosidad de que nosotros después de tanto *centenear* arriba y abajo, careceremos seguramente.

Cu-ri-osi-dad que se deberá nó á apoyos oficiales—que es á lo que en España se fia y encomienda todo,—sino á la iniciativa privada que aquí, como en los Estados Unidos, sabe hacer milagros. Trátase de la reproducción en las puertas mismas de París, en el terreno que han ocupado los Buffalo-Bills, de una ciudad americana, donde aparecerán mezclados la playa de San Salvador, á que arribó Colón, la vieja Santa María—y Vdes. aún no han decidido si construirán la carabela!

—la célebre catedral de San Agustín construida en 1592: el antiguo Bostón, con su original *Hotel de Ville* edificado en 1647, y el Broadway de New-York en 1792, con sus edificios holandeses, sus tabernas y su City-Gate.

Los pobladores de esta ciudad curiosísima, vestirán rigurosamente el traje de la época que se trate de evocar, lo cual dará á la Florida verdadero carácter histórico.

Yo he visitado las obras y he salido de ellas muy complacido, y aprovecho esta ocasión para dar las gracias por las atenciones que me ha guardado el inteligente director que es el mismo notable arquitecto que dirigió en 1889 la reproducción en el Campo de Marte, de la antigua Bastilla.

Varias noticias para concluir esta correspondencia, ya muy larga.

Eugene Vivier, cuyo *sprit* es bien conocido, acaba de publicar en Niza—aquí los escritores pueden permitirse el lujo de invernar en Niza—un divertido volumen: *Un pen de ce qui se dit tous les jours*. Al libro que, como indica su nombre, es una colección de esas ingeniosidades que se dicen todos los días, que se derrochan sobre la mesa del café, á las cuales no se les dá importancia, precede un lindo prefacio de Philippe Gille.

De espectáculo no andamos muy bien: En el *Odeón* y en *Dejazet reprises*, y *reestrenos* según Echegaray. En el *Eden-Theatre*, *Rokuedin*, pantomima bailable en tres actos con música agradable, é interpretación excelente.

Meilhac ha obtenido en Varietés un éxito con su nueva comedia *Brevet Supérieur*. Meilhac, como nuestro Vital Aza, flaquea en el fondo, en la trama, en el argumento; pero cubre esta deficiencia con una forma espléndida, é ingeniosa en que los chistes se atropellan unos á otros, y desbordan la risa del público.

ANTONIO DE LA VEGA.
(Prohibida la reproducción.)

Cortes.

Madrid 27.—Congreso.—Se hacen varias peticiones y preguntas.

El Sr. Botija culpa al Gobierno de que los astilleros del Nervion hayan suspendido los trabajos, y lamenta que el Sr. Cánovas no se presente para dar explicaciones, como tampoco los demás ministros.

Como en aquel momento entraba el señor Elduayen en el salon de sesiones, dice que lo efectuado por el Sr. Botija es una falta de cortesía, añadiendo que siempre se piden documentos y se hacen preguntas inoportunas y simples. (Grandes protestas en los bancos de oposición).

El Sr. Canalejas contesta al Sr. Elduayen. Protesta de sus palabras. Dice que á seguir las minorías el ejemplo del ministro, vendría una ruptura de relaciones entre las minorías y el Gobierno.

Invita al Sr. Elduayen para que rectifique sus impremeditadas palabras.

El Sr. Elduayen accede á los deseos del Sr. Canalejas, pero añade que la responsabilidad de lo concerniente á los Astilleros

del Nervion corresponde á los fusionistas, ya que iniciaron este asunto.

El Sr. Canalejas rechaza toda responsabilidad en nombre del partido liberal, pues los conservadores malograron este contrato al autorizar la conversión de la sociedad Rivas-Palmers en otra anónima.

Senado.—El marqués de Perijáa quejase de la paralización de los trabajos en los Astilleros del Nervion.

El general Beranger dice que el Gobierno ignoraba que hubiera de realizarse hecho tan grave, ya que cuando el gobernador civil de Bilbao tuvo conocimiento de ello estaban cerrados los Astilleros.

Dice que esta sociedad merece tantas censuras como antes elogios, aun cuando cree que cumplirá sus compromisos.

El Sr. Gullon dice que el Sr. Beranger se ha equivocado al apoyar, aunque dentro de la ley, á dicha sociedad, siendo esta equivocación transcendental para los intereses del Estado.

El ministro de Marina, general Beranger, ha declarado que el Gobierno tiene veinte millones de pesetas como garantía de la construcción de los buques de guerra en los Astilleros del Nervion, y que el Estado ó los particulares continuarán las obras interrumpidas.

Noticias locales y generales

La creación de la Escuela municipal está á punto de producir su efecto, como habrá visto el lector en el anuncio que ayer publicamos. Tenemos noticias del pensamiento que abraza el inteligente Director señor Feliu. Lo primero á que atenderá, será á la formación de una Banda militar que contará con el apoyo de profesores antiguos de esta capital. La Banda tendrá, como hijuela, digámoslo así, una sección de cuerda con la que se podrá constituir una orquesta que actuará en donde convenga y se la reclame. A partir de la inauguración de los trabajos, el Teatro Principal contará con orquesta propia y Director que se encargará de armonizar las obras lírico-dramáticas que tengan que interpretarse, y asistirá á cuantas funciones se le llame tanto en actos religiosos como profanos y lo mismo hará la Banda.

Además, se creará un Coro ú Orfeon que pueda atender á las necesidades del Teatro en funciones tanto de ópera como de zarzuela, en las religiosas á que se le llame también, así como en las funciones profanas, enseñando á los alumnos que á la escuela asistan, no solamente la parte práctica del arte, si no la filosófica, de manera que los alumnos poseerán cuantos conocimientos teórico-prácticos se necesitan para poder llevar un título tan honroso.

Para esta grande empresa, cuenta el señor Feliu, además de su ilustración, su entusiasmo y su firmeza de propósitos, con la cooperación de músicos tan acreditados y respetables como Pibernus, Burset, Vila y otros que han coincidido en el pensamiento y están decididos á llevar á un acervo comun sus conocimientos y su antigua práctica, según se nos asegura y prueba el programa de asignaturas publicado.

Llegarán los propósitos del señor Feliu á término de realización? Eso es lo que deseamos y, como la música es un medio eficaz de civilización y cultura hasta el punto de modificar la faz de la sociedad, no solamente hacemos votos para que tanta belleza sea verdad, si nó que hemos de contribuir en la medida de nuestras escasas fuerzas á que así sea.

Nos dicen de Blanes: La población está alarmada con motivo de la invasión de la viruela. Esta fué importada á la casa del manso denominada *Más Cremat* por una niña procedente de San Andrés de Palomar, cuya familia á los pocos días quedó contagiada. Días atrás, el colono de la finca, no bien restablecido de dicha enfermedad, se presentó en una barbería de la calle del Paseo donde no era conocido, y lo afeitaron sin reparo y con mucho gusto. Un aprendiz le remojó la barba, y lo rasuró un oficial. El colono, en su ignorancia, al terminar la operación, y después de haberla pagado, se marchó muy satisfecho dejando en la casa del barbero el germen de la enfermedad que amenaza ya cuandir en toda la población.

De tan terrible enfermedad, á los dos días cayó enferma una niña del dueño de la barbería; poco después enfermaron otras dos niñas amigas y compañeras de aquella, el oficial que afeitó al colono y

el aprendiz que le remojó la barba; y como todas estas personas habitan en distintas calles desgraciadamente, no hay que dudar que la enfermedad se extenderá con rapidez, y se propagará á los pueblos limítrofes, si el M. I. Sr. Gobernador no dicta alguna disposición encaminada á que el Ayuntamiento, falta de recursos sin duda alguna, tome serias disposiciones para atajar el mal en su principio.

Resulta de lo que nos dicen las precedentes líneas, que el aviso que se nos dió y publicamos, de la existencia de un caso de viruela en una casa de campo inmediata á la población, resultó cierta á pesar de la ignorancia en que nos dijo estar nuestro amigo el Alcalde de la villa Sr. Roig y resulta que, por la propagación de ese terrible mal, se demuestra que en las autoridades todas de Blanes ha reinado y reina una punible indiferencia. ¿Saldrá el señor Roig de esa apatía tratándose de tan grave asunto?

—En el crucero *Reina Mercedes* serán colocados tres cañones de 57 milímetros, sistema Nordenfelf, de los destinados al crucero *Lepanto*.

—Según carta que recibimos anoche, la señora Condesa de Serra ha dado á luz un hermoso niño con toda felicidad. Según el amigo que nos dá esta fausta noticia, la madre y el hijo siguen bien, de lo cual nos alegramos muy de veras al propio tiempo que felicitamos al señor Conde en nombre propio y en el de sus muchos amigos, por el natalicio de su nuevo vástago.

—Hemos oido decir, que en el trayecto comprendido entre Amer y La Sellera, ha comenzado á trabajar una brigada en el camino de hierro en construcción de Gerona á Olot y, según dice un colega, al mes que viene comenzarán las obras en grande escala.

Ojalá así sea.

—Por consecuencia de la nueva organización de la Guardia civil en el distrito de Cuba, que ha sido aprobada, prestarán servicio en aquella isla: 26 compañías y 12 escuadrones, con una fuerza de infantería de tres coroneles, nueve tenientes coroneles, 13 comandantes, 32 capitanes, 58 primeros tenientes, 27 segundos y 3.400 clases é individuos de tropa, y en caballería de 12 capitanes, 24 primeros tenientes, 14 segundos y 1.160 clases é individuos de tropa, que hacen un total de 25 jefes, 167 oficiales y 4.560 clases é individuos de tropa.

—Como las tiradas de nuestro periódico las hacemos lo más justas posible, pues no siendo ricos no estamos en disposición de quedarnos con papel impreso sobrante, es la causa del porque la edición de antes de ayer se agotó antes del medio día y el porque también nos vemos en el sensible caso de no poder servir los números que nos piden varios amigos de Blanes, Santa Coloma de Farnes y otros puntos.

—Ha sido detenido en Port-bou un francés que debe ser pájaro de cuenta, por cuanto se había escapado de las garras de la policía de Madrid, Zaragoza y Barcelona y se veía ya en completa salvación dentro de su país. El Inspector señor Vinyas, avisado por el señor Gobernador de la provincia con oportunidad suma, pudo parar los piés al tal individuo, que ha sido convenientemente remitido al de Barcelona con todas las debidas precauciones. El detenido se dirijia á Marsella.

—Existe en Cincinnati (Estados Unidos) una casa que anualmente convierte en papel una cantidad de oro por valor de 21.000 duros. El valor de un duro de oro es convertido en una hoja de papel de unos 24 piés cuadrados; esto dará una idea de hasta qué punto se puede adelgazar.

Colocados 1.400 pliegos de ese papel unos sobre otros, vienen á dar un grueso de una hoja de papel común, y para formar una pulgada de espesor se necesitan 280.000 pliegos.

—Además de lo que en otro lugar publicamos, referente á la existencia en Blanes de la viruela con carácter epidémico, ha dicho un colega de Figueras y se nos confirma por conducto diverso, que en aquella ciudad se han presentado algunos casos de tan terrible enfermedad. Si no se toman precauciones, estamos abocados, según la pinta, á lamentar muchas desgracias.

—Un periódico de Sevilla da como probable que para breve plazo contraerá matrimonio, con una bella señorita de aquella ciudad, el eminente literato D. Marcelino Menéndez Pelayo.

—Por disposición del Sr. Obispo de la Diócesis, han sido destinados: á Castellfollit, D. Luis Genover; á Massanet de Cabrenys, D. Francisco Deulofeu; á S. Aniol de Ugas, D. Benito Vilagran y á Llers, don Ricardo Soldevila. Todos estos sacerdotes son de los que han cantado la primera Misa en estos pasados días.

—Insiste el *Semanario de Figueras*, en que el liberal no puede ser católico. Está bien colega. ¿Quiere creernos? Eche un cacho en el cocido y buen provecho le haga, porque tratándose de nosotros, cuanto diga V. nos tiene completamente sin cuidado.

—Dijo el *Diario Mercantil* de Barcelona hace unos días, que los concurrentes al Liceo leyeron la siguiente inscripción en el tapiz que forma parte de la decoración del último acto de la ópera *Otello*: *Salmeronis pius, capitaneus augustus, Vincitoris in Gracia Puig Vallés, per voluntate populi.—1892.*

—Según noticias, el Inspector de Hacienda que antes de ayer al medio día falleció repentinamente en el despacho del señor Delegado á consecuencia de una parálisis del corazón, venia sufriendo tiempo hace de una afección cardíaca que aveces lo molestaba sobremedera. Tenía unos sesenta y cinco años de edad, era un Empleado antiguo del Estado, habia colaborado en varios periódicos profesionales y habia regresado el día antes de Barcelona, en donde habia estado enfermo, cuidado por su familia compuesta de la esposa, una niña de diez ó doce años y un hijo.

—Las conferencias pedagógicas del presente año, se celebrarán en la Escuela Normal, en los días ventidos y siguientes del próximo Agosto.

—Lo que sigue es la composición de los baños para las operaciones de galvanoplastia de hierro y níquel, según M. Capelle:

1.º Soluciones por partes iguales de hierro puro y de sulfato de hierro amoniacal, aumentado con 1 por 100 de sulfato de magnesia.

Esta solución debe marcar de 18 á 20 grados Beaumé.

2.º Soluciones á partes iguales de sulfato de níquel amoniacal, adicionado de un 2 por 100 de sulfato de magnesia y de 2 por 100 de ácido bórico.

El baño debe marcar de 8 á 10 grados.

—Procedente de Figueras, á donde fué á revistar las fuerzas, antes de ayer tarde llegó á esta ciudad el General de Brigada D. Hijinio de Rivera, con objeto de esperar y saludar al nuevo General Gobernador de la provincia.

El señor de Rivera, regresará á Olot en donde reside como jefe de la Brigada de la frontera.

—Con motivo de un eclipse de sol, el Alcalde de un pueblo publicó un edicto que, copiado á la letra, decía:

«De orden del Sr. Alcalde, mañana habrá eclipse: lo que se anuncia á este vecindario para que no le sorprenda este fenómeno que se realiza en todos los países civilizados.»

—Ya principia la jente de Gerona á buscar casa para pasar el verano en los puertos de mar. Sabemos de dos que las han encargado á un amigo nuestro de Blanes, otros que las buscan en Malgrat y Arenys, y cuatro familias que se proponen tomar los baños de mar en San Feliu de Guixols, aprovechando las ventajas del ferro-carril que en breve se inaugurará.

Por lo que se vé, la jente anda muy metida en calor ya.

—Por Real orden del Ministerio de la

Guerra de 22 del actual, ha sido nombrado Ayudante 3.º de la Reserva gratuita de la Brigada de Sanidad Militar, quedando afecto a la Zona Militar de esta capital, nuestro particular y buen amigo D. Pedro Hernandez Orrios, empleado del Gobierno civil de esta provincia, á quien felicitamos.

En época no muy lejana, algunos eclesiásticos creían imposible introducir la luz eléctrica en las iglesias. La última Enciclica ha producido sus efectos. El Obispo de Poitiers ha presidido la inauguración del alumbrado de la parroquia de Santa Filomena.

Para esta ceremonia se compuso una oración que, naturalmente, no figuraba en el ritual.

Aún no conocemos más que el título: *Benedictio machinal ad excitandum lucem electricam.*

Además, una Sociedad nueva de electricidad en vía de formación, se propone alumbrar gratis la iglesia principal de las ciudades que adopten contratos con ella.

Cada día goza de más crédito la respetable y formal Agencia Almodóbar (puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid) de la que hemos oído hacer justos y grandes elogios. Nuestros lectores no deben vacilar en encomendar los asuntos que tengan en la Corte á dicha casa, la más activa, la más laboriosa y la de más amplias aptitudes de cuantas conocemos.

Ningún médico titubea sobre la preferencia de la «Emulsión Scott» á toda otra imitación.

(Desconfiar de las imitaciones). D. Juan Munar y Bannasar, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca, médico oculista de las Casas Provinciales de Misericordia y Expositos, profesor de la institución Mallorquina de la Enseñanza, etc., etc.

Certifico que los satisfactorios resultados obtenidos con el empleo de la Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, me han impulsado á prescribirla con preferencia á las demás preparaciones similares en todos los casos que reclaman su uso, lo cual me complazco en consignar.

Palma 17 junio 1886. JUAN MUNAR BENNASAR.

LOS ANARQUISTAS.

Paris, 27.—Las casas de los jurados que asistieron á la vista del proceso de Ravachol están vigiladas en extremo.

Es unánime la creencia de que el periodo por que atraviesa esta capital es gravísimo.

Se confirma en la vecina población de Nanterre la existencia del cólera morbo asiático.

La opinion pública coincide con la prensa acusando á los jurados de que tuvieron miedo condenando á Ravachol á cadena perpetua,

por poca nocion que tuvieron del delito que juzgaban. Se notó además que el fiscal no pronunció la palabra «muerte», á pesar de haber pedido la última pena.

La policia ha detenido á Francisco Lapeyre y á Juliot, que se presumen son cómplices ó autores de la explosión ocurrida en el restaurant Véry.

Uno de los jefes de policia cree que el anarquista italiano Pini intervino activamente en dicho atentado.

M. Véry, sigue mejor, habiendo vuelto á recobrar la razon su esposa. La niña sigue bien. La criada ha quedado completamente sorda.

El Presidente M. Carnot ha visitado á los heridos por la explosión y ha dado 500 francos á cada herido y 1.000 á M. Véry.

Le Temps y Le Paris atacan duramente á los jurados. Le Soir les dice: «Señores jurados, esto es una vergüenza para nosotros y una humillación para nuestra nación».

El lenguaje de otros periódicos es sobremano violento, aumentando la sobreexcitación del público, que ha cobrado un miedo indescribible á los terroristas. La emigración aumenta y los trenes salen de Paris atestados. Muchas familias se dirigen á Jersey, isla inglesa cercana á Francia, y otras á España.

Ha sido detenido un anarquista llamado Francis por suponersele cómplice en la última explosión.

Paris, 28.—Telegramas de San Petersburgo, Londres, Viena y Berlin, dicen que los gobiernos europeos acusan al gobierno francés por los últimos sucesos y por la sentencia de Ravachol y juzgan muy grave la situación.

Roma.—Un telegrama recibido de Liorna da cuenta de haber estallado un cartucho de dinamita frente al consulado de Suiza, sin haber causado desgracias personales.

Han sido detenidos los jefes de los anarquistas en todas las ciudades de Italia.

La policia ha detenido en el concepto de sospechoso de ser anarquista, á un individuo llegado en el ferro-carril. Registrada luego la habitacion del mismo sujeto, en Lisboa se han encontrado en ella seis cartuchos de dinamita.

LA CARABELA SANTA MARIA.

Como consecuencia de la órdenes telegráficas del ministro de Marina, desde el miércoles, por la mañana, comenzaron en el arsenal de la Carraca los trabajos preparatorios de organización, á tal extremo y actividad, que ayer al medio dia quedó colocada en la grada la quilla, roda codaste y cuatro cuader-

nas. Para poder realizar estos trabajos, se ha construido una grada especial, contigua al crucero en construcción. Princesa de Asturias.

Al mismo tiempo que se trabaja en todo lo concerniente al casco, adelanta rápidamente,

la parte de artillería, arboladura, recorrida, caballería y embarcaciones menores.

En todos estos trabajos, en la actualidad hay ocupados 145 hombres: trabajan en horas extraordinarias y lo hacen tambien en dias festivos.

En los talleres del Arsenal tambien se encuentran adelantados los trabajos de construcción de la artillería que ha de llevar la dicha carabela y que la formarán dos lombardas y seis falconetas con sus proyectiles de piedra en forma esferica y de peso de diez libras.

De la parte de arboladura se están labrando simultáneamente ocho perchas que la constituyen y que ha de llamar la atención seguramente su palo y verga mayor por sus grandes dimensiones exacta á las de aquella época.

La hábil maestranza del Arsenal ha comprendido que apesar de sus modernos conocimientos y de la perfección con que trabajan en el Arsenal, tiene que hacer un esfuerzo para dar la más exacta reproducción á los trabajos de aquella época, que en si eran toscos, no entrando nada más en ellos como herramientas principales, sino el hacha y la azuela.

Para ganar tiempo, ya se está escogiendo de la marinería afecta al Arsenal, probados hombres de mar, para que se hagan pronto cargo del manejo de este aparejo anticuado; la tripulación de la carabela la compondrán treinta y cuatro marineros, sin contar la maestranza y oficialidad; resultando un número total de 60 tripulantes.

Respecto á quien mandará la nota que la compondrán, como se sabe, la Pinta y la Vela á más de la Santa Maria, aún no está designado, apesar del rumor que ha circulado la prensa madrileña.

El ministro de Marina, segun parece, aún no tiene resuelto quien ha de desempeñar tan honroso cometido.

A pesar del corto tiempo de que se dispone, segun un colega, puede asegurarse que el día 2 del próximo agosto estará fondeada en el puerto de Palos la fiel reproducción de la carabela Santa Maria.

Respecto á la Nina y la Pinta, que se construirán por cuenta del gobierno de los Estados Unidos en este departamento marítimo, y probablemente por la casa Haynes hermanos, deben tambien encontrarse para la citada fecha fondeadas en el mencionado puerto.

Parece que el gobierno norteamericano desea que estas dos últimas carabelas vayan tripuladas por marineros y oficiales españoles: al efecto ya se están haciendo gestiones.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 28.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Ramon Sebastián Perez, 60 años. Vicente Constans, 65 años.—Clotilde Masoliveras, 14 años.—MATAS.

Distracciones.

—Por qué riñes diariamente con tu marido? Teneis opiniones opuestas?

—No, antes reñimos porque las tenemos idénticas. El quiere mandar en casa y yo tambien.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY. Stos. Pedro de Verona mr., Roberto ab. y santa Antonia vg. y mr. CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de San Lucas.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 27.—Se insiste en asegurar que en caso de continuar la enfermedad del señor Concha Castañeda, el señor Cánovas se encargará de la cartera de Hacienda.

Una numerosa comision de diputados de las provincias del Norte y de Levante interesados en el comercio de azúcares de Cuba ha visitado al señor Cánovas solicitando que se nivele el impuesto de los azúcares de Cuba con los de la Península.

El señor Cánovas se ha manifestado decidido á proteger la producción azucarera de España, pero cree posible que puede llegarse á la nivelación que desean los comisionados, sin menoscabo del principio proteccionista. En tal sentido parece que trabajarán los diputados en el seno de la comision de presupuestos, á fin de que por el impuesto sobre los azúcares queden éstos favorecidos y resulte la igualdad que se solicita.

Sigue la concentracion de tropas en algunas provincias en prevision de lo que pueda ocurrir el 1.º de Mayo próximo.

A causa de la explosión de un polvorin en Cartagena, ha habido cuatro contusos.

La comision de actas del Congreso se ocupará mañana en la del señor Salmeron.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

PILDORAS DE BLANCARD. COX. Yoduro de Hierro inalterable. NEW-YORK. Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo. Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contrales cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (torres blancas), la Amenorrea (menstruacion nula ó difícil), la Trisía, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas enérgicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B.—El Ioduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, existase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES.

apoyada en el batiente de la puerta, con las manos cruzadas sobre el delantal, hablando y riendo con la criada.

Habria dado la mitad de mi vida porque me hubiese tragado la tierra. Asáltome la idea de ocultarme en la paja bajo el pesebre; pero dije:

—Haré ruido y me descubrirán.

—Sudaba, señor, de miedo, yo que la vispera tiritaba de frio. En fin, esto no era nada: prestad atencion, porque voy á deciros una cosa cien veces peor que cuanto os he dicho, y que acaso no ha sucedido nunca desde que el mundo es mundo.

Redoblé mi atencion al ver el interés que aquella pobre mujer ponía ella misma en su narracion.

Continuó así:

CVI.

En tanto que la criada ordeñaba la segunda vaca, la tercera, la cuarta, la quinta, acercándose cada vez mas al sitio oscuro en que yo estaba oculta, miraba á hurtadillas el ros-

tro de la joven embarazada, para ver si su fisonomía indicaba crueldad ó compasion. El sol que se levantaba, y del cual daba un rayo en la puerta, reflejaba en su cabeza, iluminando perfectamente su hermoso semblante un poco languido. Abrió unos ojos tan grandes como los pensamientos dobles de mi macteta. Parecíame cuanto mas la miraba que ya habia visto aquellas facciones en otro sitio, y aquellos cabellos castaños, y aquellos hombros tan bien formados y redondos, y aquel cuello delgado y esbelto, y aquella boca que sonreía, y aquellos ojos negros, vivos y tiernos como el fuego á través de un tul mojado. Y decía para mí:

—Es imposible; nunca he venido á este país antes de esta terrible noche en que la tempestad me ha arrojado á él como si fuera una paja.

Pero aun cuando yo me decía esto, mis ojos sabían mas que mi razon, y me decían:

—La has visto; busca en tu memoria; no es la primera vez que esa mujer se presenta á tu vista; vamos, acuérdate, acuérdate bien.

te linda, segun decian, buena, honrada, pasando por una modista hábil y por una tendera no mal acomodada, recibiendo en su casa la visita de una joven; vendiéndola como á una niña cuanto queria, desnudándola, vistiéndola en mi cuarto, poniéndola los pendientes y collares, embelleciéndola como á una reina para que se casase con el hombre que se habia desposado conmigo, y haciendo que me olvidara en vista de otra mas bella que yo. Hé ahí á esa joven risueña que está orgullosa de haber entrado en mi casa de haber sido vestida y adornada por mí, que me cree rica y bien acomodada, casi una señora, que se casa con el amor de mi juventud, con mi desposado quiero decir; que es feliz, rica y dichosa con él en su casa, que es ya la suya, en esta misma casa que ha visto el festin de nuestros desposorios; porque ahora reconocia ya las vacas que Cipriano me habia enseñado el dia que me trajo á ella! Y ahora, héme aquí, vil mendiga, deshonrada, saliendo de una cárcel y de un hospital, vagando por los caminos, habiendo vendido cuanto tenia, sin casa y sin hogar, hambrienta, sin vestidos, sin ropa, sin zapatos siquiera, halla-

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 martes a partir del 12 de enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Salíó del puerto de Barcelona el día 11 de Agosto

ESPAGNE,

EL VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa; cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

LA LUCHA
DIARIO DE GERONA

Veintidos años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes a festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm.º 4, piso 3.º, puerta 1.ª

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada

en negro y oro. 5

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuader-

nación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de lapaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

— 335 —

CVIII.

Esta y otras mil cosas me decía con mas rapidez que hubieran podido decir mis labios las palabras. Era un tropel de pensamientos y de ideas que se sucedían unas a otras en mi imaginación, y que me producían un vértigo como si estuviese al borde de un abismo. Poníame encendida y pálida, me mordía los labios, y me pellizcaba los brazos para recordarme que no debía gritar. Estaba petrificada como la estatua de sal de mi Biblia, ó mas bien no sabía lo que era de mí. Mi corazón latía y no latía. Era una muerta con vida.

—¡Ah! ¡Pobre Genoveva! ¡Que situación tan horrible ciertamente! la dije pasando el reverso de la mano por mis ojos.

CIX.

—Terrible situación, señor, replicó. Figúraos a mí, Genoveva, joven todavía, bastan-

— 384 —

CVII.

—¡Justo cielo! exclamé entre mí de pronto haciendo un movimiento involuntario de espanto, como si me hubieran dado un golpe en el pecho, y estremeciéndome toda, como si me hubiera caído de golpe agua encima del cuerpo. Mis ojos tenían razón. ¡Desgraciada! ¿Dónde has venido a ocultarte? Es la casa de la joven que fué una vez a tu tienda de Voiron para mandarte hacer sus vestidos de boda para casarse con... ¡con Cipriano, señor!... Sí, y ese mismo que tiene puesto hoy es el que tú has hecho; lo reconocía, aunque usado ya... ¡Misericordia!... ¿Dónde me ha arrojado la cólera del Señor? ¡Oh! ángel de mi guarda, cúbrame con tus alas, hazme invisible, róbase a mi miseria; librame de una humillación ante la que goza justamente de la riqueza, del buen nombre y de la felicidad que estuvo a punto de ser mía, y que perdí por hacer traición a Cipriano.

— 331 —

y ocultarme lo mejor que pude en el fondo del establo, detrás de la vaca negra. Pensé que sería la última que las mujeres vendrían a ordeñar, y que tendría tiempo de arreglarme el pelo y de ocultar mis pies en el heno cuando tuviera precisión de hablarlas.

—Claudia, dijo el ama con voz clara, suave y un poco lánguida, como la vez de todas las mujeres en el estado en que aquella se encontraba, no has echado ayer el pestillo al meter las vacas en el establo, pues estaba descorrido cuando hemos bajado.

—Si tal, señora respondió la joven; pero el viento tan fuerte que ha hecho esta noche, lo habrá descorrido, y por eso estaría así la puerta.

Juzgad cómo estaría yo al verme próxima a ser acusada de haber forzado una puerta. Ni aun a respirar me atrevía.

Hablaron todavía de varias cosas, limpiando el establo, y quitando la nata a la leche del día anterior. Después la criada acercó un banquillo de tres pies a la primera vaca, y se puso a ordeñarla en un cubetillo de madera blanca, en tanto que el ama, que no podía inclinarse a causa de su estado, estaba en pie.